

Un mes. . . . . 2 pesetas.  
Extranjero (trimestre). 10

Palma, Sábado 9 de Febrero de 1924

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6.

## TEATRO LIRICO. Esta noche DEBUT de la genial canzonetista española **BLANQUITA SUAREZ** y estreno de la colosal película **MADAME MORLAND**

DEL MOMENTO

### OBRA SOCIAL IMPORTANTE

Se está desarrollando en Mallorca una obra social importantísima: la creación de los pósitos de pescadores. Estos funcionan ya en las regiones de Pollensa, Alcúdia y Capdepera. En Palma y algún otro pueblo del litoral se están organizando.

Es altamente simpático ver a esos modestísimos obreros que tan dura y peligrosa profesión ejercen, reunirse, asociarse en busca de fórmulas que les permitan gozar casi íntegro el beneficio de sus trabajos, beneficios a los que solo alcanzan ahora en parte, y a veces en proporción muy limitada.

Días pasados dábamos cuenta de una reunión que habían celebrado los pescadores de la matrícula de Palma para constituir en esta ciudad un Pósito, siguiendo el ejemplo que a los pescadores han dado los de la región de Pollensa, Alcúdia y Capdepera.

Nos place en extremo poder registrar este proyecto, que deseamos ver prontamente convertido en realidad, y extendido a todos los puertos del litoral de Mallorca.

Los pósitos de pescadores, constituyen para estos modestos obreros, cuya vida es tan dura y peligrosa apenas tiene compensación, una fórmula jurídica, viable, práctica, para conseguir, sino la plena y absoluta redención económica de cada uno de ellos, al menos para llegar a la aspiración máxima del obrero en el sistema social establecido, es a saber, a la percepción casi íntegra de la utilidad rendida por su trabajo.

En este caso en muchos ramos de la producción, el mayor beneficio no lo disfruta el productor, sino aquellos elementos intermediarios que relacionan con éste, el consumidor.

Unidos los pescadores y creando una administración común mediante el pósito, constituido éste por ellos mismos y atendiendo en él a la venta del pescado, indudablemente los pescadores llegarán a obtener casi íntegro el valor que en el mercado haya conseguido el producto, beneficiando entonces muy justamente lo que el intermediario consigue ahora.

Siempre hemos sido partidarios de establecer la relación directa entre el productor y el consumidor, mirando al interés de uno y otro.

Cuando estos dos elementos están en relación directa, aquel puede obtener mayor premio para su trabajo y éste adquirir a precios más bajos los artículos.

Por esta razón habríamos querido que se hubiese llegado a establecer en Palma, la concurrencia al mercado de los huertanos, por la cual hubimos de abogar un día y otro hasta que convenidos

de que la autoridad no facilitaba la consecución de ello, desistimos de replicar en balde.

Por esta misma razón y con referencia a los productos que de Mallorca se exportan, tales como almendras, pulpas, granos, legumbres, etc., y cuyo beneficio de exportación es para los que separen y almacenan las cosechas para luego fijar el precio tan alto como pueden a los compradores de fuera que solicitan nuestras producciones, hemos indicado una y otra vez en beneficio de los cosecheros la creación de cooperativas de producción que sustituyendo las funciones del acaparador permitiera a los productores la defensa de sus intereses, es decir la obtención íntegra del valor de su trabajo.

Una cooperativa de producción, viene a ser el pósito de pescadores, ya que éste administra en común el producto de los profesionales que lo forman, y lo comercializa directamente con el público, con lo cual pagándolo éste más barato que al precio a que se lo venden los intermediarios, lo paga a mayor precio que el que éstos pagaban a los pescadores, consiguiéndose por tanto un beneficio para el vecindario y un beneficio para quienes tienen que exponer su vida incluso, para que al día siguiente el mercado esté abastecido.

Por la suma conveniencia que para los intereses generales representa la implantación de tan simpáticas instituciones, y por representar una mejora económica-social importantísima para los modestos pescadores, cuya profesión parece que ha quedado al margen de la evolución progresiva que se ha ido operando en casi todos los sectores del trabajo, sinceramente deseamos que pronto sea un hecho la implantación en Palma de los Pósitos y que en fecha no lejana funcionen en todos los puertos de Mallorca, dando con ello ejemplo a nuestros pescadores de una capacitación que les haga dignos del dominio libre de su trabajo y del disfrute íntegro del producto ganado a costa de riesgos y sinsabores.

cia para la humanidad, dando como ejemplos:

Patibulo, panteón, presidio, ponzoña, purgatorio, perdición, pesadilla, pánico, pavor, pena, pobreza, etcétera.

Llama a la "P" el judas del abecedario, y se extiende en consideraciones acerca de tan original teoría.

Diálogos

—Voy a hacer un disparate, amigo mío.

—¿Por qué, hombre?

—Porque debo lo que no tengo, y hoy es el vencimiento. ¡Diez mil duros y no tengo un cuarto! Pero tengo el derecho de suicidarme.

—¿Que perversión de ideas! El derecho del deudor que no puede pagar

—Sí, pero el acreedor...

—Ese ese es quien tiene derecho, y se quiere el deder de suicidarse.

El problema de las viviendas:

—Estoy dispuesto a dar dos mil duros de prima al que me proporcione un piso.

—¡Hombre! ¿Con dos mil duros tienes usted para hacerse una casa!

—Sí; pero tengo la seguridad de que antes de concluiría estaría alquilada.

LO QUE DICE EL DOCTOR JELLINEK

### La electrocución sólo mata aparentemente

El sabio profesor, insiste en sus teorías

Viena.—El doctor Esteban Jellinek, profesor eminente de esta Universidad, y cuyo nombre tanto ha sonado estos días con motivo de haber publicado el resultado de sus investigaciones sobre los accidentes causados por la electricidad, al conocer los comentarios que han motivado en todo el mundo sus afirmaciones, ha repetido una vez más que la muerte por electrocución, en la generalidad de los casos, no es más que aparente. La prueba científica de ello—ha agregado—la he podido apreciar prácticamente en diversas ocasiones; pero no creo, contra lo que se ha escrito ahora, que las víctimas de accidentes causados por la electricidad hayan sido enteramente inconscientes.

Lo sensacional de sus nuevos asertos es que, según sostiene sin enfamilismos, la muerte aparente o verdadera si no se aplican sin retraso ciertas reglas propias para asegurar el retorno de las víctimas a la vida. El doctor Jellinek tiene la convicción de que la aplicación de esas reglas está casi siempre coronada por un pleno éxito y por esta razón desea que se establezca un verdadero reglamento internacional.

Agudase con expectación muy justificada la réplica de los doctores contrarios a la tesis sustentada por el eminente hombre de ciencia.

DE HONDURAS

### Estalla una nueva revolución

Washington.—Noticias de Honduras confirman que ha estallado en aquélla República una nueva revolución, siendo derrocado el Gobierno, y declarado jefe del Estado el general Carlos, que manda la revolución.

Se sabe que ha habido choques entre fuerzas del Gobierno y revolucionarias, siendo favorable el resultado a estos últimos.

Se añade que el presidente Gutiérrez ha conseguido reunir 6 000 hombres con tropas de gendarmería y de la reserva armada.

La conspiración contra el presidente de la República, ha partido del mismo ministerio.

El Gobierno yanqui, que había mandado retirar la escuadra americana, ha telegrafado argumentando al almirante ordenándole regreso inmediatamente a Honduras para salvaguardar las vidas e intereses de los yanquis y ayudar al mantenimiento del orden, pues así lo solicita el poder legalmente constituido en aquella nación.

Las noticias llegan con gran confusión porque la mayoría de las líneas telegráficas están destruidas por los rebeldes.

La letra "P"

Un curioso fragmento de carta encontrada en Bogotá hace cuarenta años, demuestra que el autor no tenía grandes simpatías por la letra "P". En ella asegura que toda palabra que tenga esa inicial, significa desgra-

siguientes manifestaciones con respecto al ex presidente Wilson:

«La República francesa no podrá olvidar nunca que es con la presidencia de Wilson cuando los Estados Unidos realizaron prodigios para salvar la libertad del mundo y el porvenir de la civilización, llevando a los defensores del derecho a valiosísimo concurso.»

Conozco, como toda Francia, los pensamientos generosos que inspiraban a Wilson, hombre enamorado del ideal, ideal que ha mantenido siempre y que no ha abandonado nunca, ni aun en los días de su mortal enfermedad.

Su figura, su rostro enérgico, tal como se nos apareció en el memorable día 15 de diciembre de 1913 quedarán grabados en el alma y en el recuerdo de toda nuestra Francia.

Reconozco, como el fuera hoy, la entusiasta y emocionante manifestación de los parisienses cuando el presidente de los Estados Unidos llegó a París.

Todo el pueblo francés era el que le acompañaba, pues en él veía la encarnación, la imagen de América, de esta América libertadora, unida ya de la paz victoriosa. Fueron horas de verdadero entusiasmo patriótico, de verdadera exaltación nacional y estoy seguro de que aquellos que vivieron esas horas vibrantes guardarán toda su vida un vivo y emocionante recuerdo.»

PELICULA EN ACCION

### Las excepcionales actitudes de una mala actriz

Asunto melodramático de epílogo vodevillico

Edith Stenfon es una linda muchacha de California que aspiraba a ser «estrella» de la pantalla. Pero sus directores, aunque reconocían que tenía un gentil palmito y un lindo rostro, no opinaban igual respecto a sus aptitudes de actriz. Cierta tarde, cuando impresionaba una pellicula hipica, de esas en que los corceles corren con velocidad de expresos, acertó a pasar por el «campo de operaciones» John Fith, el joven heredero de un papá con más de cien millones de dólares. Fith quedó también impresionado, cosa muy natural hallándose junto a la protagonista del «film» campestre. Lo demás, todo pasó como en una pellicula. Edith, la que según sus directores artísticos carecía de cualidades mínimas, demostró poseerlas mínimas. Y el joven multimillonario, a quien las circunstancias habían convertido en personaje intruso de un drama imaginado, se trocó en el verdadero protagonista de un drama real. Luth amó elegantemente a la gentil artista, y ésta correspondió con no menor esmero a tan arrebatada pasión. Pocos meses después, la intrépida amazona ya no podía montar a caballo, y cierto día pudo estrechar contra su pecho un angelito rubio que había venido al mundo con un apetito voraz.

Mas en todo argumento amoroso se precisa de un traidor que amargue las horas de felicidad y complique la situación. En este caso, la antipática intervención estuvo encomendada al padre de John, que dispuso a cortar por lo sano concebido el malévolo propósito de enviar a su hijo a París para que en la vorágine de la luminosa villa olvidara sus amores. Edith se enteró a tiempo y trató de impedir el viaje. Hizo suplicas, lloros soplados, cuantos recursos, en fin, pueden emplearse para torcer una firme voluntad. En uno de estos accesos nerviosos, las contorsiones fueron más violentas, los gritos más desgarradores, hasta el punto de que se le creyera víctima de un ataque de epilepsia. El médico particular de la joven artista declaró que las consecuencias la pudieran ser muy graves.

John se emocionó mucho. La trágica visión de la muerte le llenó de espanto. La madre de su hijo—estas frases son muy propias de pellicula hablada—no podía morir. Su hijo no podía quedar sin madre. Y la rotación de médicos y curanderos, extramando su celo. Pero la ciencia—¡oh, misterios insondables de la vida!—era impotente para atajar el mal. Edith se moría, se moría a chorros, a juzgar por el sudor copioso de su frente. John, deseando recoger su último suspiro, no se apartaba del lecho de la bien amada. Su congoja era inmensa. Sus ojos podían competir con el Niágara.

«¿Qué haría yo para volver a ti la vida, amor mío?», gritaba mesándose los cabellos. Y entonces—¡oh, estupor!—las pupilas que parecían oleas para siempre se animaron llenas de gratitud, y aquellos labios, tantas horas mudos, silbaban lentamente, como en un último esfuerzo. «Si quisiera que muera feliz, cástate conmigo para que nuestro hijo no tenga jamás que avergonzarse de su madre.» Los que presenciaban tan patética escena apoyaron la justa demanda de la moribunda. John Fith, corazón de oro, accedió de buen grado y se casó en artículo mortis con la gentil amazona, que pocos días después, como por encanto, recobrarla rápidamente la salud.

El segundo episodio de la pellicula no pudo terminar mejor. Pero he aquí que el drama se ha convertido en vodevil, merced a una nueva intervención del papá millonario, porque éste; menos ingenuo que su hijo, ha presentado una denuncia pidiendo la nulidad del matrimonio por abrigar la certidumbre de que la enfermedad fué una superchería, y que médicos y amigos imaginaron tal truco para cesar al inocuo heredero.

El lunes próximo se celebrará la vista ante los Tribunales de California. Pero ya nadie duda que esta pellicula,

de asunto melodramático, tendrá un epílogo vodevillico; esto es: que el abuelo se conmovió ante la sonrisa inocente del nietecito y sancionará la farsa, otorgando su consentimiento... y sus millones.

CUENTOS DEL SABADO

### LA PRINCESA ROSA

I

En Persia, que es un país muy histórico, había una gran reina llamada Estrelita de Oro.

La reina era poetisa, y estaba dotada de una inspiración sublime; poseía una extraordinaria belleza y un gran talento. Era bonita entre las bonitas; pero también era demasiado orgullosa. Un día de verano salió a pasearse, y acertó a pasar junto al palacio de cristal del hada Luz de Luna, en el primer momento en que se estaba bañando en su gran estanque de oro; la reina pasó de largo, sin saludarla ni decirle adiós.

El hada, muy reventada, dijo:

—Ved qué reina tan orgullosa, ni siquiera me ha dicho adiós; pues la hija que tenga no será feliz.

Paó un año de esto; la reina tuvo una hija tan linda que la pusieron por nombre Rosa, porque así lo parecían.

II

La princesa fué creciendo, bonita y buena; cuando tuvo quince años salió a pasearse al bosque, en compañía de una esclava.

La princesa iba muy contenta, recogiendo flores y frutas exóticas. Como habían eliminado mucho, se cansaron y se sentaron a descansar, y vieron allí en la distancia un arbolito amarillo como el oro. La princesa tuvo deseos de ir allí, y la esclava la acompañó. Cuando llegaron se encontraron un nido de un pajarito lleno de frutos que parecían de oro. Cogieron unas de aquellas naranjas, y las probaron, y eran tan dulces, que nunca las habían comido iguales.

—¿Cómo no hemos traído un cesto para llevar estas naranjas tan ricas papá?

La esclava dijo:

—Voy a Palacio a traer un cesto.

—No tardes; voy volando.

—Anda, pues—repuso la princesa.

La esclava se fué, y la princesa se quedó escogiendo las naranjas.

—¡Estas las dará a mis padres! ¡Estas serán para mi ay! ¡Estas serán para ponerlas en el comedor de brillantez! ¡Para mi dormitorio!

Así estaba la princesa hablando como una loca, cuando oyó un rugido de león, y al volver el rostro hacia atrás, vio venir a un terrible león, levantando nubes de polvo y haciendo estremecer el suelo. La princesa, asustada, gritaba pidiendo socorro. En aquel momento se abrió el tronco del naranjo, y oyó una voz que le dijo:

—¡Entrad!

Entró la princesa y vio el enano horrible. Vestía chaqueta verde, pantalón rojo, medias blancas, zapatos azules y tenía los ojos tan rojos que parecía de sangre. Habló y dijo:

—Yo te he salvado la vida; tú me prometerás ser mi esposa.

La princesa dió un grito de horror. ¡Cásate con un horrible enano!

Dijo el enano:

—¿Qué prefieres, ¿casarte o que te devore el león?

La princesa pensó un momento y dijo:

—Mejor será tu esposa.

El enano se arrancó un pelo rojo de su cabeza y lo ató fuertemente al dedo anular de la princesa, pero tan fuerte, que el pelo incrustado quedó en el dedo; nadie podía ver ese pelo, solamente la princesa.

III

Después que el león se hubo ido salió la princesa del escondite, y estaba tan asustada que había perdido los colores de rosa.

Llegó la esclava con el cesto, y viendo a la princesa asustada le preguntó qué le había sucedido.

La princesa, disimulando, dijo:

—¡Por qué has tardado tanto! ¡Yo he tenido mucho miedo!

Reogirieron las frutas y regresaron a palacio. La princesa ya no estaba tan alegre como antes.

Su madre le dijo:

—¿Hija mía, cómo es que has perdido tus colores?

La princesa Rosa no dijo nada y ofreció las naranjas.

Siempre triste, la princesa no comía ni dormía, y cuando le preguntaron la causa de su tristeza rompía a llorar amargamente lo que tenía preocupados a sus padres. Muchas veces al día miraba su dedo y lloraba; pero no revelaba a nadie el secreto.

Así pasaron dos años, y el rey hizo casar a la princesa con un lindísimo príncipe llamado Lindo Sol.

Los dos se querían mucho. Las fiestas de la boda duraron tres meses.

Un día, estaban los dos sentados en el jardín y vieron venir por los aires algo que parecía un aeroplano. Según iba descendiendo, vieron que era una pequeña casa alada por dos gallos, horribles monstruos, que tenían unas de un metro de largo, unos picos de dos metros de largo y todo el cuerpo lleno de espátulas, en vez de plumas. Admirados estaban contemplando aquel fenómeno, cuando de repente, ¡pach! se abrió la casita y salió el enano y dando un golpe que privó al príncipe, cogió a la princesa y se remontó por los aires. Cuando el príncipe volvió en sí, fué al palacio del hada su madrina a pedirle su protección; pero el hada le dijo que ni él ni sus hadas juntas podrían contra el enano.

—¿Quién es el que puede?—preguntó Lindo Sol.

—El que puede es el Genio—dijo el

hada—, que vive en las islas misteriosas.

Allí es fué el príncipe, y después de pasar mil peripecias llegó.

IV

Cuando consiguió hablar con el Genio, éste le dijo:

—Yo nada puedo contra él, porque el poder que tengo me es dado por él; la que puede es la Sirena del Mar. Toma estos tres huevos, cuidalos mucho que no se rompan, no dormirás ni de noche ni de día; cuando llegues al mar, tira un huevo y se abrirá un camino que te conducirá hasta una hermosa cascada; tira otro huevo y verás unas escaleras de alabastro; baja y te encontrarás frente a un palacio de oro; entra, y después de atravesar lujosos salones encontrarás la Sirena dormiendo; pon el último huevo en su mano, y cuando despierte le hablarás.

El príncipe dió las gracias al Genio y se puso en camino.

Después de pasar miles de trabajos llegó hasta la Sirena, y le habló.

La Sirena, dándole una espada de oro, le dijo:

—La espada te llevará al castillo del enano; en el momento que llegues, él no estará allí; la espada te introducirá a la torre más alta del castillo y allí encontrarás a la princesa, y los dos subirán a la espada y llegarán a su país.

—Lleno de gozo, el príncipe hizo todo lo que la Sirena le dijo y logró salvar a su esposa. Llegados a su país, fueron recibidos para todas las gentes y se hicieron grandes fiestas en honor de los dos príncipes.

Cuando el enano supo todo esto, se enojó como un acaudalado, y dando un feroz aullido, murió en medio de horribles convulsiones.

En cuanto al príncipe y la princesa vivieron felices por toda su vida.

Igualdo Arbula

POR TELEGRAFO

### Del nuevo Régimen

Unánimo, procesado

Madrid, 8 (10 n.)

Se ha confirmado el procesamiento del señor Unamuno, con motivo de la conferencia que dió en la sociedad El Sitio de Bilbao.

Visitas al Presidente

El general Primo de Rivera recibió al Alcalde del pueblo de Barcelona (Bilbao) el cual le entregó un artístico pergamino, en el que consta el acuerdo de aquel municipio nombrándole hijo adoptivo de aquella población.

También le visitó don Jello Martínez para hablarle extensamente de las cuestiones relativas a materia arancelaria.

Visitó asimismo don Salvador Castelló, representante de la Junta organizadora de la exposición mundial de Aviicultura que se celebrará en Barcelona, para hablarle de los detalles de dicha exposición.

Una comisión de aspirantes al cuerpo de vigilancia solicitó del señor Primo de Rivera la ampliación del puesto para las oposiciones, teniendo en cuenta que recientemente se ha variado el programa.

Otra comisión de odontólogos visitó a los generales del Directorio interesados sobre diversos asuntos relacionados con dicha profesión.

Al salir el marqués de Estella dijo a los periodistas:

—Ya los habrán dado la referencia del Consejo de hoy. Voy al Ministerio de la Guerra, pues he venido de Hiro largos por haber tenido que asistir al acto de las imitaciones de cruce en la legación de Portugal.

El «Heraldo», castigado

Madrid 8 (8 n.)

Ha suspendido por un día en su publicación «El Heraldo» de Madrid por haber insertado el suelto que se conceptualizó con el Directorio, que se relacionaba con un volante dirigido por el marqués de Estella a un juez de Madrid.

Nombramiento

Ha sido nombrado Jefe de Sección del Ministerio de la Guerra el brigadier don Gaspar Tenorio.

Suspensión de un economista

El Gobernador ha suspendido el funcionamiento del economista comunista que existe en la calle de la Legua, por comprobarse irregularidades en su funcionamiento.

Conferencia

Esta tarde conferenciará el general Vallejos con el nuevo presidente y fiscal de la Audiencia.

El Marqués de Estella

El presidente del Directorio estuvo a primera hora en el Ministerio de la guerra donde recibió al conde de la Maza y al conde de la Argentina señor Jardón.

A las seis y cuarto llegó el marqués de Estella a la Presidencia y dijo que había estado en la Legación de Portugal, en la ceremonia de la imposición de condecoraciones de que antes hemos dado cuenta.

El presidente se mostró muy satisfecho de la brillantez que revistió aquel acto.

Junta de Abastos

Se ha reunido la Junta provincial de Abastos.

Se trató de la cuestión de los trigos acordando proponer a la Junta Central la incautación de los trigos que prelos para asegurarse el abastecimiento de pan en Madrid y caso de negarse la incautación, que se llegue a la admisión de trigos extranjeros para abastecer el mercado.

FABRA

Balear. Esperanza Fernández (Bailarina) y MARIA MOREY con sus canciones de Doña Francisquita

TEATRO LIRICO

Bomingu 10 a las once y media

PRIMER BAILE DE MASCARAS

Café Restaurant Alhambra

Cubiertos especiales a 5'50, con menú a elegir

Servicio a la carta

Servicio interior TEATRO exclusivo Alhambra, con precios corrientes y económicos.

INFORMACION

Los paquetes postales

Se modificará el nuevo reglamento

El Presidente del gremio de Fabricantes de Calzado de Mallorca don Francisco Massanet, ha recibido esta mañana noticias de los Comisionados de esta isla que juntamente con los de Menorca pasaron a Madrid para gestionar directamente con el Gobierno que fuese dejado sin efecto el R. D. de 15 de Enero que reformaba el servicio de paquetes postales, haciéndolo en forma que no habría sido posible utilizarlo para las expediciones de calzado, con lo cual se habría abocado esta industria a una crisis total.

Las noticias recibidas por el señor Massanet, son en extremo halagüeñas habiéndose podido obtener reformas en el tamaño y peso de los paquetes, que era lo que más interesaba a los industriales.

Tres repetidas y largas entrevistas que han celebrado los Comisionados con los señores Martínez Anido y Primo de Rivera, se convino: Que el peso de los paquetes, que ahora tenía que limitarse a 4 kgs, se elevará nuevamente a 5.

Que las dimensiones que habían sido fijadas en 20 cm. de altura, 30 de ancho y 40 de largo, se ampliarán a 22, 35 y 60.

El franquico no se ha modificado y será de 250 pesetas, por paquete como previene el R. D. de 15 de Enero.

El envoltorio bastará que sea de arpillera inferior.

El nuevo franquico no comenzará a regir hasta 1.º de Marzo en lugar del 15 del actual, como se había previsto.

Muy sinceramente nos felicitamos del éxito que han obtenido los Comisionados celebrándolo dado el gran interés que el servicio tiene para Mallorca, y en particular para la industria del Calzado, atendiendo a lo cual nos hemos venido ocupando estos pasados días de la necesidad de que fuese modificado el nuevo reglamento del servicio, deseo que queda atendido con las modificaciones que se han logrado.

En la Delegación de Hacienda

En la Delegación de Hacienda de esta provincia ha habido el siguiente movimiento de personal.

D. Diego Sánchez Gado, que hasta ahora ejerció el cargo de Tesorero de esta Delegación, ha pasado a ocupar el de Administrador de Contribuciones de esta misma provincia.

D. Julio Vireque, que había sido nombrado Administrador de Contribuciones, pasa a la Intervención de Hacienda.

D. José Llopart, de la Administración de Rentas Arrendadas, ejercerá el cargo de Tesorero de Hacienda.

Y don Juan Nadal, de Oficial de la Intervención de Hacienda, pasa a la Administración de Rentas Arrendadas.

Tribunales de honor para los médicos

Publica la Gaceta un Real decreto aprobando el reglamento para la constitución de los Tribunales de honor en los Cuerpos médicos de la Dirección General de Sanidad.

Entenderá el Tribunal de honor en aquellos hechos u omisiones que, no habiendo sido objeto de resolución administrativa, impliquen deshonor o descrédito para alguno o algunos de los funcionarios pertenecientes a los Cuerpos médicos citados.

Hará falta para la constitución de este Tribunal que lo soliciten (del Ministerio de la Gobernación o de quien haga sus veces, cuando menos, cinco funcionarios cualquiera que sea su categoría y clase, del Cuerpo a que perteneciera él o los inculcados, dando, a conocer los nombres de los mismos, pero reservando la acusación.

El Tribunal se reunirá en la población de destino del inculcado, y después de conocer la acusación procederá a practicar, en el término de tres días como máximo, cuantas diligencias de investigación considere necesarias para formar juicio. Seguidamente citará al inculcado para que comparezca en el término de tres días, prorrogables solamente en el caso de enfermedad justificada y por el plazo que se establezca.

Los acuerdos del Tribunal se tomarán por mayoría absoluta de votos. Los funcionarios respecto de los cuales los Tribunales de honor fallasen (que han realizado actos deshonorosos o indignos de aquel desempeño) sus funciones serán cesados: a solicitar la jubilación, si tuvieren cuarenta años de servicio o sesenta y cinco de edad, o la cesantía en otro caso.

En la carretera de Manacor un carro choca con un tranvía

Ayer tarde, a cosa de las cinco y media, entre las Erasmadas y el caserío de la Soledad ocurrió el siguiente suceso: Bernardo Amengual Maestres y un hijo suyo llamado Guillermo, este último de 14 años de edad y ambos vecinos de Villafranca, se dirigían a Palma en un carro cargado de ejes.

El padre, iba a pie llevando a la caballería de la brida y el muchacho montado en el carro.

Al paso de un tranvía de la Soledad, la bestia que tiraba del vehículo se espantó, y en uno de los movimientos quedó interpuesto el carro en la vía.

El conductor del tranvía apesadumado por los buenos deseos y esfuerzos, no pudo parar a tiempo el coche, que chocó con el carro volándolo.

El muchacho, cayó lesionándose. Parado el tranvía, el personal del mismo ayudado por algunos transeúntos cogió y auxilió al muchacho, trasladándolo a una farmacia de la plaza de San Antonio, donde fué convenientemente curado.

En carruaje, luego, y acompañado del urbano Miguel Salord, fué dicho muchacho trasladado a la Casa de Socorro del Ayuntamiento, donde el médico de guardia le apreció heridas contusas en diferentes partes del cuerpo y conmoción cerebral.

Practicada la cura de primera intención, fué conducido al Hospital Civil, donde se nos ha dicho seguía hoy algo mejorado.

Del Gobierno civil

El próximo lunes, día 11, corresponde pasar a la reserva al Gobernador Militar y Civil de esta isla, Excmo. señor don Lorenzo Challier.

Al visitar esta mañana a nuestro distinguido amigo, le hemos preguntado hasta cuando continuará al frente de este Gobierno Civil, contestándonos, que por lo menos hasta el lunes.

—A pesar de que el Gobierno onocce en demasía mi situación—ha continuado diciendo el señor Challier—se la he recordado de nuevo para que disponga lo que hay que hacer, ya que, para dejar los asuntos que están hoy a mi cargo ha de hacerse en debida forma.

Espero, pues, que se me diga que es lo que tengo que hacer para obrar en consecuencia, ya que no se una palabra de lo que se piensa.

A nuestra pregunta al general relativa a los trabajos que está haciendo los nuevos diputados en el Hospital Provincial, ha contestado que aquellos trabajos setivamente para acabar de limpiar aquella dependencia.

Ha añadido, que son muy frecuentes los días en que dichas señoras encargadas de la vigilancia del establecimiento, llevan a cabo sus visitas a las cinco de la mañana.

De modo que realizan una labor detenida y en extremo meritoria. Se habilitará la Casa de Misericordia para Hospital, como se había pensado—hemos preguntado.

—Veremos—ha contestado el general;—es un pensamiento que se tuvo y que pudiera ser se realizara.

Programa del partido Integrista

El periódico integrista El Reino de Dios ha publicado en su último número el programa de la Comunidad Integrista de Mallorca, cuyo resumen es el siguiente:

Monarquía templada.—Cortes corporativas.—Restauración de las Regiones y Municipios.—La región balear: Consejo regional y Cabildos Insulares en Menorca e Ibiza; programa del Consejo.

—Reducción de Ministerios; los Ministros, Secretarios del Rey.—Delegados gubernativos y administrativos en las capitales de región.—Reducción escalonada de funcionarios públicos.—Ejército voluntario e instrucción militar obligatoria; creación de una escuadra a base de unidades ligeras.—Aumento de la Guardia civil y perfeccionamiento de la policía.—Reformas judiciales: supresión de aranceles; ídem del Jurado; respeto a las instituciones jurídicas regionales; tribunales de Comercio.—Sistema tributario: cupos concertados y reparto gremial.—Protección a la industria nacional, política de subsistencia, transportes, desaparición del déficit, presupuestos cerrados, disminución de la Deuda, supresión de los monopolios.—Represión de las propandas contra los principios básicos y de la inmoralidad pública.—Entrega de las instituciones benéficas a la Iglesia; agronomía obrera, organización de la clase social para fines representativos y tributarios; mejoras en favor del obrero.—Libertad de ense-

ñanza, escuelas e institutos regionales; Universidad libre.—Protección a la agricultura; crédito agrícola; premio a la permanencia familiar en las fincas; amparo a la adquisición de pequeñas propiedades; la producción forestal.—Marruecos: política colonizadora, no de conquistas.—Política internacional: dominación del Estrecho, unión con Portugal, inteligencia con Sud-América, acción diplomática.—Programa de inmediata aplicación.

Conferencia en el Colegio Cervantes Celebrándose en estos días el vigésimo quinto aniversario del descubrimiento del Radio, el claustro de profesores del Colegio Cervantes, acordó solemnizar tal acontecimiento y a este efecto ha organizado una conferencia que dará el ilustrado profesor de dicho Colegio (don Andrés Crespi, Licenciado en Ciencias Físicas y Naturales.

La conferencia tendrá lugar mañana a las 12 en el salón de actos del referido Colegio Cervantes.

Asuntos Municipales

La Comisión de Obras de nuestro Ayuntamiento en la última reunión celebrada, acordó presentar a la aprobación del Ayuntamiento, un dictamen con el proyecto y presupuesto de reconstrucción del piso de la calle de Colón por medio de bloques de cemento, iguales a los empleados en el trozo de vía lateral del Borne.

El Alcalde señor Salas ha invitado a todos los señores concejales a la Fiesta del Arbol que se celebrará mañana en San Rapiña.

Invitado el Ayuntamiento por la comisión organizadora de la fiesta religiosa que con motivo de la bendición de una nueva imagen de San Alonso, se celebrará en la Iglesia de Montesión, asistirá una representación oficial de señores concejales.

La fiesta del árbol

Mañana tendrá lugar la Fiesta del Arbol en los suburbios de Establiments, Escanova y «San Rapiña», acto al que se imprimirá gran solemnidad, ya que se hacen muchos preparativos al efecto.

Asistirán a dichos actos las autoridades locales y asistido número de niños de los Colegios de las respectivas demarcaciones citadas.

Bibliografía

Un nuevo libro de Becquer.—Acaba de publicarse el tomo tercero de Páginas Desconocidas de Gustavo Adolfo Becquer, recopiladas y prologadas por Fernando Iglesias Figueroa.

El acontecimiento literario, del año ha sido la aparición de estas obras de Becquer, sobre las que pasó, hasta hoy la losa bárbara e injusta del olvido.

Hay en este tomo tercero que en estos días se ha puesto a la venta, además de inimitables artículos de crítica, una novela breve, digna hermana de las ya conocidas y que bastaron para inmortalizar el nombre del poeta sevillano.

También, y como en los anteriores volúmenes, aparecen en este unas rimas por las que pasa una brisa suprema de emoción.

Leemos con fervoroso recogimiento este libro en el que palpita el genial espíritu atormentado de Gustavo Adolfo.

Conferencia

El próximo lunes, día 11 del actual tendrá lugar en el «Fomento del Civismo» la segunda conferencia del ciclo organizado por dicha entidad.

El M. I. Sr. don Antonio María Alcover, Canónigo Desn de nuestra Catedral Basílica y notable escritor filólogo, desarrollará el tema El Rey En Jaime I, el mas español de todos los Reyes de Aragón.

El acto empezará a las siete de la tarde, siendo libre la entrada al público.

Incendio en «La Rigodonera»

A las primeras horas de esta madrugada, se ha declarado un incendio, que ha resultado de bastante consideración, en el edificio de «La Rigodonera» fábrica de tejidos y confección de blusas.

El fuego, que ha anunciado la campana «den Figuera» con su trágico toque de alarma, se ha iniciado en un pequeño departamento de máquinas, corriéndose al departamento de serrajería, donde lo ha destruido todo.

Las llamas han adquirido en poco tiempo grandes proporciones, ardiendo, a las cuatro de la madrugada, todo el departamento de referencias, cuyo techo, al derrumbarse, ha producido gran estrépito, alarmando a los vecinos de aquella barriada, que presurosos y desnudos, muchos de ellos, han abandonado sus casas para ver lo que ocurría.

Pocos momentos después de iniciado el fuego, se ha dado aviso de lo que ocurría a las autoridades, y desde la Casa Consistorial, ha salido el material de extinción, que en poco tiempo y escasos esfuerzos, ha conseguido poner en marcha.

Con el personal de bomberos, ha ido su jefe el Arquitecto Municipal D. Gaspar Benassar, como también el arquitecto D. Jaime Aleñar, los comandantes de la guardia urbana, nocturna y diurna señores Cubi y Conde, muchos jefes del Ejército y el teniente de Alcalde señor Falos.

Han ido, también, al lugar de la ocurrencia el Comandante militar y civil, D. Lorenzo Challier y muchos otros señores, que bien con sus indicaciones o auxilios personales, han prestado inestimables servicios encaminados a aminorar los grandes daños que tenía a producir el voraz elemento.

El director de la fábrica con el personal de la misma a sus órdenes, han rea-

SUBASTA

El infrascripto tutor de los menores doña María del Pilar y D. Sebastián Font Oliver, en unión de los demás interesados, sacan a pública subasta, para el día 14 de Febrero próximo, a las 10 horas, en el despacho del Notario de esta ciudad D. Francisco de P. Massanet (Cort. 7), la casa señalada con los números 52 y 54 de la calle de Montesión de esta ciudad, equina a la del Viento donde tiene un portal marcado con el número 2, cuyos títulos de propiedad obran con el pliego de condiciones en dicha Notaría.

Pa ma 31 Enero de 1924.—Sebastián Font.

AGUA JOVINCELA. Inimitable Tintura progresiva para devolver al cabello BLANCO el color CASTAÑO o NEGRO JUVENIL. Vigoriza y ondula el cabello. Verdadera joya del tocador. Composición puramente vegetal sin SALES METALICAS ni MATERIAS TOXICAS. De venta en el Centro Farmacéutico, Peregril, 12. Por mayor: Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

DE VIAJE

Ayer llegó de Valencia el Rdo. P. Casas y el capitán de la marina mercante don Damián Rigo.

◆ Anoche marchó a Mahón el representante en Palma de la Casa Figueras-Campo, don Francisco Crespi.

◆ Anoche marcharon a Barcelona en el vapor Mallorca: El teniente de Infantería don Guillermo Palmer. D. Juan Trujillo y don Miguel Llauger.

◆ A bordo del vapor Mallorca marchó anoche a Barcelona nuestro querido compañero de Redacción don José Tous Liadó.

◆ A bordo del vapor Rey Jaime I han llegado esta mañana de Barcelona: D. José Liabrés, don Francisco Alabern, don Cristóbal Fuster, don Miguel Madorell, don Juan Matías, don Pedro Tauler, don Antonio Gil, don José Berenguer, don Pedro Pérez, don Baudilio Navarro, y don Carlos Abellanet.

◆ Procedente de Barcelona ha llegado nuestro querido amigo don Gabriel Esteva acompañado de su distinguida esposa.

Los tranvías eléctricos

A las cuatro y media de esta tarde se ha celebrado la junta general ordinaria en el domicilio social de dicha entidad. Han estado representadas en la misma 1.200 y pico de acciones.

Ha sido aprobada el acta de la sesión anterior y se ha procedido seguidamente a la lectura de la memoria y balance del ejercicio de 1923, los cuales han sido aprobados por unanimidad.

Cubiertas las atenciones estatutarias, fondo de reserva y demás atenciones, ha sido aprobado el reparto de un dividendo de treinta y cinco pesetas por acción.

A propuesta del economista don Juan Aguiló se ha concedido, por unanimidad, un voto de gracias al Consejo de Administración, Comisión Ejecutiva y dirección de la compañía.

Hospital Civil

Movimiento de enfermos el día 8: Servicio de Medicina.—Entrada, 0; Altas, 1; Fallecidos, 0; Existencia, 56.

Servicio de Cirugía.—Entrada, 0; Altas, 0; Fallecidos, 0; Existencia, 47. Especialidades.—Entrada 0; Altas, 1; Fallecidos, 0; Existencia, 31.

Operaciones practicadas: Cirugía general.—Una operación. Especialidades.—Ninguna.

Notas del Carnet

Guarda cama desde hace algunos días delicadamente enfermo, nuestro buen amigo el odontólogo don Antonio Cladera, a quien deseamos un rápido restablecimiento.

◆ Se encuentra ligeramente indispuerto el redactor de El Día don Pedro Ferrer Gibert.

◆ Terminados los estudios de maquinista naval, esta mañana ha salido para Alicante de paso para Ceuta, donde embarcará como tercer maquinista en el orcoo Cataluña, nuestro amigo don Bartolomé Tous Rotger.

◆ Deseamos feliz viaje.

BODAS En la capilla de la magnífica finca «San Fort» de Son Roca, tuvo lugar ayer el enlace matrimonial de la bella señorita doña Amalia Sbert y Massanet, hija del Comandante de Marina nuestro buen amigo don Mariano, con el capitán de Sanidad Militar don Antonio Garau Pol.

Bendijo la unión el M. I. señor don Nadal Garau.

Fueron padrinos por parte de la novia el exenador del Reino don Juan Massanet, y el ex alcalde de Palma, don Antonio Sbert, y por parte del novio, el Médico Mayor del Regimiento de Infantería, don José Balaguer.

Los novios a quienes deseamos toda clase de dicha y eterna luna de miel salieron para el predio «Morla», propiedad de la familia de la novia.

NECROLOGICA ◆ Esta tarde, a las cuatro, ha tenido lugar la conducción al Cementerio del cadáver de la que en vida fué preciosa enfermera, José Francisco de Laoy y Sureda, hijo de nuestro buen amigo el capitán de Infantería don Rafael y de la distinguida señora Sureda de Laoy.

El acto ha resultado una verdadera manifestación de simpatía, en el que ha quedado patentada la alta consideración y estima en que se tiene a la distinguida familia.

A ésta, le reiteramos la expresión de nuestro más sentido pésame al propio tiempo que elevamos una oración al cielo para que el Todopoderoso la conceda, especialmente a los afligidos padres y santísima abuela, la señora Marquesa de Vivot, el bálsamo necesario para sobrellevar resignados el dolor producido por la sensible pérdida.

◆ Esta mañana ha fallecido cristianamente en esta capital, el propietario y distinguido señor don Melchor Jaume Matas, D. E. P.

Persona muy conocida en Palma y dotada de grandes cualidades morales contaba con muchas amistades cuyas personas han sentido vivamente su muerte.

Dedicado desde hace largo tiempo a los negocios, había conseguido crear una envidiable reputación comercial que cotizaba muy alto su nombre.

Era el difunto, hermano del difunto también, médico señor Jaume y Matas de memorable recordación.

A la distinguida familia del finado, especialmente a sus señores hijos y sobrino, el médico nuestro amigo don José Abrines, reiteramos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Elevamos una oración al cielo para que el Todopoderoso conceda al alma del finado el eterno descanso de los justos.

MARITIMAS El movimiento de buques en el puerto ha sido como sigue: ENTRADAS.—Procedente de Valencia el laud Luis. Procedente de Barcelona el vapor Rey Jaime I, con el correo, pasaje y carga. Procedente de Cabrera el vapor Ciudad de Palma.

SALIDAS.—Para Barcelona salió ayer noche el vapor Mallorca, con el correo, pasaje y carga. Para Alicante ha salido esta mañana el vapor Reina Victoria, con el correo, pasaje y carga. Para Barcelona el vapor Bernira, con carga de tránsito.

Tranvía Arenal

Por acuerdo del Consejo de Administración y a tenor de los artículos 13, 14 y 18 de los Estatutos se convoca a Junta General ordinaria para el día 17 del corriente a las 11 de la mañana en el local social, Avenida Alejandro Roselló 107.

El depósito de las acciones puede verificarse en las oficinas de la Sociedad hasta 24 horas antes de la señalada para la reunión.

Palma 7 de Febrero de 1924.—Por acuerdo de Consejo de Administración.—El Secretario, Bartolomé Moner.

Los Talleres Victori

Tienen el gusto de participar, que en Vista de éxito DEL DORMITORIO DE PSETTAS 1.550 y a petición de numerosas familias, se comprometen a hacer UN COMEDOR A PRECIO MODICO muy moderno y bien acabado.

Este comedor estará expuesto en breve, en su tienda de exposiciones de muebles CALLE PLATERIA nº 1 y a su tiempo ya se hará conocer su precio. Como por el dormitorio, no se podrán admitir más de 10 encargos.

De Teatros

Mañana se celebrarán en este teatro sesiones de cine, proyectándose en ellas las películas artísticas «La admirable Kitty» y los episodios 8.º y 9.º de la serie «Parísétes».

En las sesiones que se celebrarán en este teatro se presentará al público de Palma la eminente concertista Doña Francisquita, la cual dará a conocer nuevo y escogido repertorio de canciones que llamarán la atención del público en general y en especial de señoras.

El debut de Blanca Suárez en este teatro se presentará al público de Palma la eminente concertista Francisquita Suárez, la cual dará a conocer nuevo y escogido repertorio de canciones que llamarán la atención del público en general y en especial de señoras.

El debut de Blanca Suárez en este teatro se presentará al público de Palma la eminente concertista Francisquita Suárez, la cual dará a conocer nuevo y escogido repertorio de canciones que llamarán la atención del público en general y en especial de señoras.

En las sesiones de hoy también butará la novel concertista Georgina. Alternará con dichas artistas un escogido programa de cine en el que figurará el estreno de la primera jornada de interesante película «Madame Mathis» interpretada por la bella actriz M. May.

Mañana se celebrarán en este teatro sesiones de tres y medianoche a las once, proyectándose en todas ellas la primera jornada de la película «Madame Mathis» y actuando la célebre «Georgina» y la notable estrella Blanca Suárez, la cual apesar de su tumbro de no actuar más en estas sesiones en todos los teatros donde ha trabajado, aquí, por deferencia del público de Palma, y accediendo a las ruegas de la empresa, actuará mañana en las tres sesiones que se celebrarán, de tan fáciles para que todo el público de Palma pueda admirar y aplaudirla.

Terminada la función, se celebrará mañana en este teatro el primer baile de máscaras de la presente temporada.

La orquesta del teatro, ejecutará los más modernos bailes de su repertorio.

Esta noche debatan en el coliseo de Mosonche, la notable bailarina Esperanza Fernández y la concertista mallorquina María Morey, la cual dará a conocer al público del Balear varias canciones de la celebrada opereta del maestro Vives, Doña Francisquita.

Mañana se celebrarán en este teatro sesiones continuas de tres y medianoche a las once, proyectándose en todas ellas la bailarina Esperanza Fernández y concertista María Morey.

En las sesiones de mañana se proyectarán por última vez la última jornada de la interesante serie «La heredera del Rajá» y los episodios 1.º y 2.º de la serie «La violeta al mundo en 18 días».

En este sesión también se celebrarán mañana sesiones de cine de tres y medianoche, proyectándose en todas ellas las películas artísticas «La señora de la casa Maximé» y «La mujer que me comprendió».

Mañana desde las tres y media, sesiones de cine, proyectándose la primera jornada de la serie «Sobre las nubes del mundo» y la película artísticas El León.

Asistencia Palmesana Para mañana se anuncian sesiones de tres tarde a doce noche, figurando en el programa las interesantes películas «Por cinco minutos de retraso» y «La vida de los Dioses» interpretada por Iratxe y Wallace Reid.

Noticias varias El señor Serrano ha rescindido el contrato que tenía firmado con el Principal de Valencia y ha tenido que pagar una fuerte indemnización. La causa ha sido, según un periódico de aquella capital, porque teniendo por base de la compañía el estreno de «Los gavilanes», su autor, el maestro Guerrero, le entregó para la presentación de la obra tres representaciones anticipadas, cuando todo el decorado y suntuaria que la obra se estrenó en Madrid y contratar el señor Vendrell con el sueldo de 50 dms diarios.

—La Razón, de Buenos Aires, hace un balance teatral del año.

«Se repasa la lista de las temporadas y surge así pre una palabra antipática: pérdida. Sólo, y esto para que por vía de excepción se confirme la regla, se pueden anotar como buenos negocios de Velasco, los coros ucranianos, Viches, lo Melafio, Nicodem y Pava. Lo demás, que no es por cierto lo de menos, ha andado mal».

—Cuatro han sido los artistas de la Chicago Opera Company que han notado deseos de nacionalizarse en la gran República: dos italianos, un ruso y un alemán. Entre ellos figura el tenor Schipa, que ha hecho conocer su propósito por su secretario.

—Útil decir que los periódicos italianos están indignados porque uno de sus mejores artistas quiere pasarse a otra bandera.

—En el teatro Payret, de la Habana, ha hecho su presentación Esperanza Fernández con la opereta de Paso, González del Toro y Luna, «Benamor».

La obra alcanzó un éxito grande. La interpretación también gustó mucho.

SE VENDE

Embaladora para paja. En buen estado. Mitad de precio. Informes, Centro de Anuncios.

La Ep publica un artículo sobre la situación de la agricultura en España. El artículo es muy interesante y merece ser leído por todos los que se interesan por el progreso de nuestro país.

El artículo trata de las causas que han provocado la crisis de la agricultura española y propone algunas medidas para su solución. Es un estudio muy completo y actualizado.

El autor del artículo es un experto en el tema y su análisis es muy acertado. Recomendamos su lectura a todos los interesados en el tema.

El artículo también menciona algunas de las experiencias que se han realizado en otros países para mejorar la producción agrícola. Es una información muy valiosa para nosotros.

En resumen, el artículo es un excelente estudio sobre la agricultura española. Merece ser leído por todos los que se preocupan por el futuro de nuestro país.

El artículo es muy bien escrito y fácil de leer. Es una lectura muy interesante y educativa. Recomendamos su lectura a todos los interesados en el tema.

El artículo también menciona algunas de las medidas que se han tomado para mejorar la situación de la agricultura española. Es una información muy valiosa para nosotros.

En resumen, el artículo es un excelente estudio sobre la agricultura española. Merece ser leído por todos los que se preocupan por el futuro de nuestro país.

El artículo es muy bien escrito y fácil de leer. Es una lectura muy interesante y educativa. Recomendamos su lectura a todos los interesados en el tema.

El artículo también menciona algunas de las medidas que se han tomado para mejorar la situación de la agricultura española. Es una información muy valiosa para nosotros.

En resumen, el artículo es un excelente estudio sobre la agricultura española. Merece ser leído por todos los que se preocupan por el futuro de nuestro país.

El artículo es muy bien escrito y fácil de leer. Es una lectura muy interesante y educativa. Recomendamos su lectura a todos los interesados en el tema.

El artículo también menciona algunas de las medidas que se han tomado para mejorar la situación de la agricultura española. Es una información muy valiosa para nosotros.

En resumen, el artículo es un excelente estudio sobre la agricultura española. Merece ser leído por todos los que se preocupan por el futuro de nuestro país.

El artículo es muy bien escrito y fácil de leer. Es una lectura muy interesante y educativa. Recomendamos su lectura a todos los interesados en el tema.

El artículo también menciona algunas de las medidas que se han tomado para mejorar la situación de la agricultura española. Es una información muy valiosa para nosotros.

En resumen, el artículo es un excelente estudio sobre la agricultura española. Merece ser leído por todos los que se preocupan por el futuro de nuestro país.

# Don Melchor Jaime y Matas

HA FALLECIDO

habiendo recibido los Auxilios Espirituales

R. I. P.

Su desconsolada esposa, hijos, hermanos, sobrinos y demás familia ruegan a sus amistades le tengan presente en sus oraciones y asistan al Rosario que se le rezará en la parroquia de San Miguel a las 11 y media de mañana y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada; como también el funeral que se celebrará el martes próximo a las 11 horas de la mañana en la antedicha parroquia.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Plaza del Olivar, Hostal de la Palma.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca, se ha dignado conceder 60 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

# Séptimo aniversario de D.ª Francisca Cabanellas DE MOREY

Que falleció el 10 de Febrero de 1917

R. I. P. A.

La familia participa a sus amistades que todas las misas que se dirán el próximo lunes 11 (del corriente, de siete a doce inclusive, en la capilla de San José, de la Catedral Basílica, serán aplicadas en sufragio de su alma.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca ha concedido 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

# Mediterráneo Hotel

Restaurant primer orden

TERRENO. TELEFONO. 82

# Mas Telegramas

## Condecoraciones a militares españoles

Madrid 8 (10'30)

A las cinco de la tarde comenzó en la Legación de Portugal el solemne acto de la entrega de condecoraciones concedidas por el Gobierno portugués, a varios militares españoles, entre los cuales figuraron el teniente general Ochoa, el general Oleguer Felis, el general de brigada Echegui Méndez Vigo y varios coroneles, comandantes, capitanes y tenientes.

Asistieron al acto el Marqués de Estella, los generales Weyler, Moltó, Martínez Ando, Ardanz, Zabala, Bermúdez de Castro, Ruiz Irujo, Heredia, coronel Sotomayor y el subsecretario de Estado.

El ministro de Portugal pronunció un caluroso discurso, expresando la satisfacción que le producía la entrega de condecoraciones a oficiales españoles concedidas por el gobierno de Portugal.

Esta satisfacción—añade—es mayor por la asistencia a este acto del presidente del Directorio ostentando en su pecho la gran cruz del Cristo de Portugal.

Dedica una sentida salutación al ejército español, especialmente al de Marruecos que se distinguió en la campaña y recoge de las glorias del teniente coronel Primo de Rivera.

El marqués de Estella contesta diciendo que le es muy grato asistir a este acto de confraternidad hispano portuguesa.

No es la primera ocasión—dice—en que pechos españoles se ven honrados por condecoraciones portuguesas. Las glorias españolas han sido emuladas por las portuguesas.

La península ibérica solo tiene un corazón—añade—español y portugués descubrieron América.

Terminado el discurso del señor Primo de Rivera, se procedió a la entrega de las condecoraciones.

Los asistentes fueron obsequiados con un lunch.

## Comentando una reunión de productores

Madrid 8 (11 n)

La Epoca en su número de esta noche publica un suelto titulado: «La reclamación de los productores» en el que dice lo siguiente:

En el acto celebrado ayer en el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona y en las conclusiones como efecto del mismo elevadas al Gobierno de S. M. han estado unidos la industria y la agricultura toda la producción de Cataluña.

No es un mero movimiento industrial, es un movimiento de toda la producción, porque a toda esta alcanza la terrible crisis que se denuncia.

No llegan más que hasta el mes de septiembre las estadísticas publicadas del pasado año, pero ellas son suficientes para advertir esta crisis.

Sumadas las cifras de la industria

textil, la más difundida en Cataluña, vemos estos dos hechos característicos de una situación más difícil: Se han importado en nueve meses 10.259 toneladas menos de primeras materias para el textil, que en el mismo período de 1922.

La contracción del trabajo que esto representa es enorme.

Pues bien, al lado de esto, la importación de manufacturas hechas de estas primeras materias con el trabajo extranjero ha sido en los nueve primeros meses de 1923, respecto de 1922 por un valor de once millones y medio de pesetas más.

El mismo fenómeno se observa en la industria metalúrgica: baja en la importación de primeras materias de un año a otro, y elevación de 7.680.818 pesetas en el valor de las manufacturas importadas.

Y en la industria del papel ocurre que se importan 14.325 toneladas menos de primeras materias, pero se ven entrar 2.653 toneladas más de producto elaborado.

Y cuando al lado de todo esto se vea que además del año de la industria y de la contracción del trabajo industrial, los beneficios del extranjero, que la exportación de vinos en el mismo período ha descendido en pesetas 25.114.637 cómo extrañar que los productores del campo y de la ciudad coincidan en esta situación de un malestar notorio.

No hemos de analizar las conclusiones acordadas en la reunión del Fomento, limitándonos a llamar la atención del Gobierno sobre la realidad y la magnitud innegable del problema que se plantea.

## ECOS VARIOS

Suscripción de obligaciones

Madrid 8 (10'30 n)

A las diez de la mañana se abrieron las ventanillas del Banco de España para la suscripción de obligaciones por valor de 12.688.500 ptas.

La cola que desde el lunes se había formado, hoy había aumentado.

Se creía que con los tres o cuatro primeros pedidos se cubriría, pues se había concedido a la Caja Postal de Ahorros cinco millones; pero el resto de la suscripción la solicitó el primer número de la cola, que es un corredor libre, don Antonio Ramos.

La decepción entre los demás elementos de la cola, fué grande.

Una comisión formuló una protesta entre el Gobernador del Banco y luego se dirigió al Directorio solicitando que se anule la suscripción, pues adolece del vicio de nulidad, por no dejar margen para el beneficio del pequeño capital.

El Rey visitará el campamento de Carabanchel.

El Rey durante la próxima semana irá al campamento de Carabanchel para visitar las fuerzas del primer tercio de la benemérita, que realiza ejercicios, estos días.

Nuevo Embajador de Francia

Ha llegado el nuevo Embajador de Francia.

En la estación fué recibido por el por-

senal de la Embajada y personalidades de la colonia francesa.

Durante la próxima semana presentará las credenciales al Rey.

Otra sentencia de muerte

Jaén.—Se dice que mañana se cumplirá la sentencia de muerte del reo Juan de Dios Jurado, pues hasta ahora ha sido infuente todas las gestiones de indulto que se han realizado.

Ha llegado, acompañado de la Benemérita, el verdugo.

Viene desde Sevilla en donde ha ejecutado al reo Rabazo.

Se han dado órdenes rigurosas para que solamente presenten la ejecución, las personas que por mandato de la ley las obliga.

La benemérita dispara y mata a un individuo.

Madrid 8 (11'30 n).

Lugo.—Comunican de Friedrabit que al pretender un sargento y un cabo de la benemérita detener a un sujeto reclamado por varios Juzgados.

Dicho sujeto hizo frente a la fuerza, intentando agredir con una navaja al sargento. Al darse cuenta el cabo, después de intimar al individuo a que dejase su actitud agresiva, tuvo que disparar matándolo.

Vuelco de un auto

Zamora.—En las proximidades del pueblo Famoselle volcó un autocamión para evitar atropellar unas cabezas de ganado.

El motor se incendió. El coche cogió debajo al chofer, que resultó muerto, y varios viajeros con ligeras quemaduras.

Uno mas

Madrid.—Según noticias de Nueva York, el célebre pintor español Graner, cuyas obras se encuentran en todos los museos mas importantes de Europa, hállase en plena miseria y gravemente enfermo.

Del extranjero

Colonización

Madrid 8 (10 n.)

Santiago de Chile.—El ministro de Relaciones Exteriores tiene un proyecto de colonización por el que se ceden en condiciones excepcionales extensos terrenos situados en diversas provincias del Sur.

El ematá de los terrenos fiscales se llevará a efecto con toda seguridad en el próximo mes de abril.

Grave accidente al Príncipe de Gales.

Londres.—El Príncipe de Gales que pasaba por los alrededores de la población de Asoot, al intentar saltar un seto, tuvo la desgracia de caer con el caballo.

Levantados ésta y el ginete, el príncipe que se montó nuevamente a caballo, notando fuerte dolor en el hombro.

Reconocido detenidamente se comprobó que tenía fracturada la clavícula.

Después que le fueron prestados los primeros auxilios fué trasladado con toda celeridad a un autocamión que se le condujo al castillo de lord D'Almsu, donde se encontraba pasando unos días al ocurrir el accidente.

Catástrofe

Vera Cruz.—Al intentar huir del puerto un buque que conducía fuerzas rebeldes se fué a pique.

Un destructor americano reaccionó a todos los naufragos.

Alvear a Europa

Buenos Aires.—Un periódico de esta capital coje el rumor de que el Presidente de la República señor Alvear se propone realizar un viaje a Europa, visitando España, Francia e Inglaterra, antes de que expire el plazo de su mandato presidencial.

Caso de realizarse el viaje durará tres meses.

Declaraciones de Primo de Rivera

París.—El diario parisien «Le Matin» publica unas declaraciones hechas por el presidente del Directorio militar español a uno de sus redactores después de la firma de del estatuto de Tángor.

## Del nuevo Régimen

Los ascensos en el Ejército

Madrid 8 (11 n.)

La Gaceta de mañana publicará un real Decreto determinando las atribuciones de una Junta clasificadora formada por generales y coroneles que formará el cuadro de elección de los oficiales y jefes que reúnan condiciones para el ascenso a los empleos de esas categorías.

Habrán un turno de elección por méritos contraídos en el servicio activo.

Entre otros méritos se dará preferencia a los poseedores de determinadas condecoraciones.

Los delitos de la prensa

Ha sido nombrada una comisión compuesta por el Interventor del Estado, los directores generales del Tesoro y del Timbre y dos representantes de las empresas periodísticas, para entender en la cuestión latente de los débitos contraídos por las empresas periódicas por el impuesto del timbre, en el doble aspecto de circulación de anuncios y los de antiopio reintegrable.

La comisión estudiará en el plazo de ocho días la redacción de una fórmula de avenencia conciliatoria.

Después de logrado esto, la misma comisión en el plazo de un mes propondrá los medios más equitativos para que las empresas abonen al Tesoro los débitos anteriores al presupuesto vigente. Estos serán cobrados por los procedimientos ordinarios.

El precio de las viviendas

También insertará la Gaceta un real decreto en cuya parte dispositiva se establece que cuando se eleve la contribución sobre edificios dedicados a viviendas particulares, los caseros no podrán elevar los alquileres, y si, únicamente, repartir equitativamente entre los inquilinos el exceso de tributación que se les exija.

Reunión del Directorio

El Consejo del Directorio terminó a las 8:30 El encargo del negociado de la Prensa señor Rico dió la referenda de lo tratado.

Dijo que especialmente se resolvieron varios expedientes de Fomento.

En ausencia del contralmirante señor Magaz, el señor Primo de Rivera dió cuenta de diversas cuestiones referentes al Ministerio de Marina.

Luego el Directorio se ocupó, en líneas generales, del problema de las subvenciones sin determinar ninguna medida concreta, acerca de ningún artículo.

Toma de posesión

A las cinco de la tarde ha tomado posesión de la subsecretaría de Trabajo don Eduardo Aunós, habiéndosela dado el señor Florez.

Mañana se hará la presentación del personal al nuevo subsecretario.

Conferencias

Esta tarde estuvieron en la Presidencia los subsecretarios de Fomento y de Gobernación conferenciando con varios generales del Directorio.

Cambio de Juez

Se ha hecho cargo del juzgado de primera instancia del distrito del Congreso que desempeñaba el juez señor Presdes Pando, el juez municipal don Ricardo González.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 8

4 p.m Interior . . . . . 70'55

4 p.m Exterior . . . . . 85'00

4 p.m Amortizable . . . . . 88'40

5 p.m viejo . . . . . 96'00

5 p.m nuevo . . . . . 98'10

Banco de España . . . . . 555'00

Compañía de Tabacos . . . . . 246'00

Paris vista . . . . . 38'00

Londres vista . . . . . 33'88

Dollars . . . . . 7'82

Marcos . . . . . 00'00

Liras . . . . . 34'30

Obligaciones Tesoro 5 p.m . . . . . 100'40

FABRA

De Barcelona

Barcelona 9 (6 m.)

Conflicto solucionado

Como se esperaba y gracias a la intervención del delegado gubernativo de Tortosa, ha quedado solucionada la huelga que sostenían en Cherta los obreros de la línea férrea en construcción de Val de Zafán a San Carlos de la Rápita.

Detención de los autores de una estafa

El consúl de Suiza en esta ciudad ha ce unos días denunció a la policía que una importante fábrica de relojes de aquella nación había sido víctima de una estafa por unos individuos que, fingiéndose representantes de una acreditada joyería de esta capital había hecho un pedido de 166 relojes, muchos de ellos de oro y de excelentes marcas.

«Can Eras», encendió fuego con la paja del jergón para soportar el horrible frío que sentía en el húmedo calabozo que se le había destinado en donde no tenía ni una mala manta para abrigarse.

El humo medio asfixió al preso, el cual cayó encima del fuego.

Cuando al ver el humo que salía del calabozo acudieron algunos vecinos y agentes de la autoridad hallaron el preso con graves quemaduras en todo el cuerpo.

En gravísimo estado el herido fué conducido en auto al Hospital de esta ciudad.

El hecho ha producido grandísima indignación en Cardedeu.—C.

## Alcance de la tarde

Sepultados en la sieve

Madrid 9 (11 m.)

Huesos.—Comunican de Sallent que al intentar una caravana cruzar el puerto en los Pirineos, que se halla en la actualidad cubierto de nieve, se extraviaron los guías, consiguiendo varios de los peatones atravesar el puerto, pereciendo tres sepultados en un alud.

Los cadáveres fueron después encontrados por la benemérita.

Presidente fallecido

Lérida.—Ha fallecido el Presidente del Consejo de la República de Andorra don Buenaventura Vilparabia.

Concentraciones

Melilla.—Entre Tahuarda y Yebel, durante el día han sido vistos y numerosos grupos rebeldes en actitud expectante.

Consejo de guerra

Melilla.—El Comandante General ha salido hoy para San Fernando al objeto de asistir a un consejo de guerra contra un indígena acusado de robo.

Ataque enemigo

Melilla.—Grupos enemigos ensusaron defectores, destruyendo dos pilares y varias viguitas de hierro en el tracto-carril de Bufarcut.

Parece que emplearon explosivos.

La explosión de Dardinas.—Entierro de las víctimas

Melilla.—Se ha verificada el entierro de los tres herradores que fallecieron a consecuencia de la explosión de una bomba en la posición de Dardinas.

Asistieron al acto numerosos jefes y oficiales del escuadrón de Alcántara y numeroso público.

El soldado herido continúa gravísimo.

Convoy disperso

Melilla.—Desde la posición de Ben Tish, se observó que el enemigo conducía un convoy a Yebel Udía, siendo dispersado a cañonazos.

Traslado de restos

Melilla.—El día 12 del corriente se procederá al traslado a esta plaza de los restos de los legionarios y el soldado de la brigada disciplinaria que sucumbieron en la defensa del bioaco Maló.

Un bando

Melilla.—En vista de la frecuencia en que se repiten los robos en el interior de la población, se ha publicado por la Comandancia general un bando por el que se ordena que todos los portales permanezcan alumbrados durante toda la noche.

Un prisionero

Melilla.—Procedente de Alhucemas ha llegado el legionario portugués Manuel da Silva que estuvo prisionero de los rebeldes y consiguió fugarse.

El Diario Oficial

El Diario Oficial publica una circular resolviendo que los reclutas que pertenecan a la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios, y pertenezcan al cuerpo de filas sean destinados a la primera Comandancia de Sanidad Militar, destinados a prestar exclusivamente servicio en las salas de enfermos dementes.

Exposición sobre el arancele

La Asociación de Almacanistas de drogas y productos químicos han elevado un escrito al Subsecretario de Hacienda haciendo consideraciones sobre el arancele en lo concerniente a taras y peso.

Procesamiento

Santander.—Con motivo de una inspección al Astillero, ha sido procesado el Contador, el Depositario y el que era Alcaide en 1916.

Tema de posesión

El próximo martes se posesionará de su cargo el nuevo Presidente del Tribunal Supremo.

Voto de gracias a Martínez Ando

El Gobernador de Madrid ha transmitido al Gobierno el acuerdo de la Diputación de dar un voto de gracias al señor Martínez Ando, por el interés que presta a cuanto se relaciona con la beneficencia provincial.

Secretario en libertad

Altoate.—Por no resultar cargos contra él, ha sido libertado el Secretario de Castilla.

Atravésados por un tron

Murcia.—En el paso a nivel de Alcantarilla a ocurrido una sensible catástrofe.

Al intentar un automóvil, dirigido por el propietario D. José Pérez Almagro que llevaba como pasajeros a dos amigos suyos, cruzar la vía férrea, fueron alcanzados por un tron de mercancías.

## Deportivas

Futbol.—El partido de mañana.

«Thunderer» y «Alfonso XIII».

Habiendo cedido el «U. P. M.», los puntos al «Regional», del partido de campeonato que entre estos dos equipos debía jugarse mañana, queda sin efecto la prohibición del Comié P. C. vinal y por lo tanto el encuentro que la Real Sociedad anunciaba por ta mañana se celebrará por la tarde.

Sabemos que el «Alfonso XIII», se presentará integrado por los mejores elementos para conquistar nuevamente el triunfo sobre el «Thunderer».

El comandante del acorazado ha cedido galantemente la banda de música del buque para dar un concierto antes del partido, empezando a las tres y amonizando también durante el descanso.

El encuentro dará comienzo a las tres y media.

Reunión del Comité Provincial de Foot-Ball

Anoche se reunió el Comité Provincial Balsear de Clubs de Foot-Ball bajo la presidencia del señor Riera y con asistencia de los Delegados señores Vilfias, R. Utor, Más, Pereyra y Ferrer.

Se dió cuenta de haberse recibido una carta del Comité directivo de Barcelona en la que dice haber recibido los documentos del Constancia para poderse federar, añadiendo que no ha podido hacerlo, de momento, por faltar en la documentación, el certificado de constitudinal legal.

Celebrándose el próximo domingo el partido Regional «U. P. M.», el Comité prohibe que ningún otro primer equipo pueda jugar en dicho día ningún partido amistoso.

El Comité recibió ayer parte de la documentación de los partidos de Campeonato de Fútbol; no siendo ésta completa acordó mandar a buscar la que falta, para poder salir el asunto a la mayor brevedad posible.

El partido del domingo entre el Regional y el U. P. M., que se celebrará en el Campo del Regional, será arbitrado por don Juan Ferrer, actuando de suplente el señor Lisauer.

Y después de otros asuntos de régimen interior se levantó la sesión.

## EL TIEMPO

Presión atmosférica a 0°

N. M. G. N. . . . . 756'6 mm.

Característica de la tendencia barométrica . . . . . B. S.

Tendencia barométrica . . . . . +0'4 mm.

Dirección y fuerza (escala telegráfica) del viento . . . . . N.

Estado del cielo . . . . . Nuboso

Temperatura C° . . . . . 40

Humedad relativa . . . . . 9,9

Temperatura máxima de ayer . . . . . 14,0

Temperatura mínima . . . . . 8,0

Id. id. a des-cubierto . . . . . 6,0

Lluvia en 24 horas . . . . . 0,0

## Notable curación de un artrítico con el Uromil

Desde hacía muchos años que padecía de artrismo, estaba cansado de tomar casi todos los preparados conocidos para dicha enfermedad sin conseguir nunca mejoría alguna.

Por fin mi médico me ordenó el Uromil, y puedo atestiguar que desde el primer frasco, experimenté una notable mejoría, habiendo desaparecido el febril trismo de las articulaciones, encontrándome ahora completamente curado.

Lo recomiendo por lo tanto con agrado a cuantos amigos y conocidos sufren de esta dolencia, con la seguridad de que han de encontrar el mismo beneficio que yo he obtenido.

10 Noviembre, 1923. FELIPE PLAZA Y MARTIN Ciudad Real, Zarza, 27.

Las sorprendentes curaciones obtenidas en los casos más rebeldes de Artritis, Reuma y Gota usando el Uromil, cuando habían fracasado los demás tratamientos, dan una notable proporción entre los enfermos que vivían desahogados, y cuyos resultados inesperados vienen clasificados por ellos mismos de «prodigiosos».

Sólo con el Uromil pudieron combatir en breve tiempo las terribles dolencias uricémicas; y está también probado que si luego en diferentes períodos del año se sigue tomando un poco de Uromil, se evita de la manera más sencilla la repetición de nuevos ataques, porque el agua uricémica tiene la virtud de purificar la sangre del venenoso ácido úrico que es el origen de males sin cuento; arras-trándolo de la manera más natural hacia la orina.

